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ADo/MP/ Philippeville, le  18 décembre 2010

Opération de Développement Rural à Couvin

Compte rendu de la réunion d’Information et de Consultation 
Hôtel de Ville, le 16 décembre 2010

Section de Mariembourg

Présents : 

Commune de Couvin : 
M. Benjamin Calice, Conseiller Communal
M. Régis Marée, Administration Communale

Mesdames, Messieurs :
Maryse Desager Evelyne Colonval

Serge Gambier Michel Renard
Yves Culot Michel Bams
Thierry Dewitte Pierre Fiévet

FRW :
M. Alain Domer, Responsable ESEM
Mme Murielle Pestiaux, Assistante Administrative
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0. Accueil 

Accueil par Monsieur Benjamin Calice, Conseiller Communal.  

1. 1ère partie : INFORMATION

1.1. Présentation et explication de l’Opération de Développement Rural (ODR) par Alain 
Domer, Responsable ESEM à la FRW.

Voir Power Point présenté en séance annexé au PV.

1.2.1 Questions/Réponses

Quelle est la durée d’une ODR ?

Alain Domer rappelle les différentes étapes d’une ODR :
Information/consultation des 14 villages
Il reste 7 autres villages à consulter, la prochaine réunion se déroulera le 13/01/2011 à 
Cul-Des-Sarts.
 Constitution de la CLDR
 Réunions des Groupes de travail (thématiques)
 Réunions de la CLDR
 Approbation du PCDR par la CLDR
 Approbation du PCDR par le Conseil Communal
 Présentation du PCDR en CRAT
 Approbation du PCDR par le Gouvernement wallon
 Réalisation des projets 

Est-il possible de rajouter des projets au PCDR après l’approbation par le GW ?

Non, toutes les étapes de la procédure réalisées doivent permettre d’élaborer un PCDR 
comprenant tous les projets demandés.  Il y a cependant l’éventuelle possibilité de réaliser 
un addenda.

Y aura-t-il des thèmes dominants ?

Les thèmes seront dégagés après la phase d’information/consultation dans tous les 
villages.

Si problème lié spécifiquement à un village, va-t-il être oublié ?
Les comptes rendus font état de toutes les demandes et souhaits de la population et 
seront transmis à la Commune.
Si le problème est urgent, la Commune en sera informée le plus rapidement possible.

Mariembourg est peu représenté aujourd’hui, quel nombre de projets va-t-il sortir ?

Alain Domer rappelle qu’il s’agit ici d’une séance d’information/consultation et que les 
projets seront dégagés en groupes de travail.   Il n’y a pas lieu de s’inquiéter.
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Quel est le budget DR pour les projets ?  Quelle Commune a la priorité ?

Le budget DR alloué aux communes wallonnes qui font du DR est de 18 millions €/an.
D’autres types de subventions peuvent être obtenus auprès du CGT,  de l’Europe, 
DGARNE,…pour la réalisation de projets. Le budget DR n’intervient que s’il n’existe pas 
d’autres moyens de financer ceux-ci. Enfin, certains projets peu coûteux pourront être mis en 
oeuvre sur fonds propres communaux, sans pour cela d’ailleurs attendre l’approbation du 
PCDR par le Gouvernement wallon.
Les appels à projets ponctuels des différents Ministres peuvent aussi permettre à la Commune 
de pouvoir bénéficier de subsides.
Le choix des Communes est fait par le Ministre B. Lutgen, qui a le DR dans ses 
attributions.
La Commune de Couvin a demandé l’accompagnement par la FRW au Ministre plusieurs 
fois, avant d’obtenir un avis favorable en 2009.
Il faut savoir que le FRW ESEM basée à Philippeville, accompagne actuellement 13 
communes dans leur opération de DR.

La Commune a-t-elle une réelle volonté d’élaborer un PCDR et de faire bouger les 
choses ?

Alain Domer signale que la volonté est bien réelle et insiste sur l’importance du rôle de la 
CLDR.  Il donne l’exemple de la Commune de Viroinval qui a réalisé de nombreux et 
beaux projets issus des souhaits de la population.

L’extension d’un zoning industriel peut-il être un objectif du PCDR ?

Il peut faire partie des projets du PCDR, si c’est une volonté de la CLDR.
L’emploi est un thème très important.

Y aura-t-il un bilan de ce qui s’est dit après la tenue de toutes les réunions 
d’information/consultation ?

Oui, le retour à la population est prévu dans le processus de DR.
Une réunion de synthèse des résultats de l’information/consultation peut être
Organisée, à laquelle pourraient être invités tous les participants de toutes les réunions
d’information/consultation.

Les projets déjà en cours d’élaboration peuvent-ils être inscrits dans le PCDR ?

Ils peuvent en effet être intégrés au PCDR.

2. 2ème partie : CONSULTATION

La consultation s’est déroulée en 6 temps distincts : 

Le 1er temps était consacré à la question : « Quand on vous dit vie communale, à quoi 
pensez-vous ? »
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La question vise les habitants et est destinée à lancer le débat mais également à définir leur 
perception des thèmes importants de la vie communale. Un brainstorming, en direct sur PC et 
sur écran (pour lecture en séance par les participants), autour des thématiques communales, est 
effectué avec les participants. 

Le 2ème  temps était consacré à la question : « Vivre à Mariembourg hier ? »
La question est principalement destinée à lancer le débat et à tenter de saisir comment les 
participants perçoivent l’évolution de leur village. La question tente de placer le débat dans un 
sens évolutif. 
Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les idées maîtresses ainsi que les 
points positifs et négatifs (Atouts/Faiblesses), est ensuite réalisé.

Le 3ème  temps était consacré à la question « Vivre à Mariembourg aujourd’hui ? »
La question vise les habitants du village et est destinée à les faire parler de leur village et 
de leur entité. Chaque question alimentant le débat essaye d’aborder un thème particulier 
(référence au brainstorming), sans que celui-ci soit explicitement cité, ceci dans le but de 
ne pas orienter le débat.
Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les idées maîtresses ainsi que les 
points positifs et négatifs (Atouts/Faiblesses), est ensuite réalisé.

Le 4ème temps était consacré à la question « Vivre à Mariembourg demain ? »
La question vise à faire parler les habitants de l’avenir de leur village et de leur entité, de leurs 
craintes, de leurs désirs, de leurs espoirs, (référence au brainstorming),…
Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les évolutions craintes et souhaitées 
(Opportunités et Menaces), est ensuite réalisé.

Le 5ème temps était consacré à la question : « A quoi ressemblerait votre village idéal ? »
Les participants répondent librement et par écrit sur une feuille prévue à cet effet. 
Il leur est également demandé de reprendre, sur cette feuille, les 5 « thèmes communaux » qui 
sont les plus importants à leurs yeux.   

Le 6ème temps était consacré à des réflexions ou des idées à proposer et à faire partager.
Ce temps plus informel permet à ceux qui le désirent de faire part de leurs remarques ou de 
leurs réflexions, que ce soit sur l’ODR ou sur la réunion en tant que telle. 

2.1. « Quand on vous dit vie communale, à quoi pensez-vous ? »

Suite au brainstorming, les thèmes soulevés par les participants sont :

 Bien-être : sécurité du citoyen– civilité – protection du patrimoine et mise en valeur 
 Efficacité pratique dans la gestion communale 
 Rapports avec l’Administration Communale – diffusion de l’information 
 Tourisme : développement (projets) 
 Accueil touristique 
 Soutien aux activités économiques 
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 Domaine de la santé : aide au développement (sports)

2.2. « Vivre à Mariembourg  …hier ? »

Hier à Mariembourg,

Il y avait un peu plus de commerces.
Il y avait plus de services (Poste).
Il y avait moins de voitures.
Il y avait un club de basket évoluant en D1 et donc plus de basketteurs
Il y avait plus  de mouvements de jeunes.
On a aménagé la Rue d’Arschot (travaux devenus inutiles).
Il y avait 1 home en supplémentaire.
Il y avait plus d’engagement politique (+ de représentants).
Il y avait moins d’insécurité (sur la place).
Il y avait un train de marchandises.
Il y avait plus d’évènements culturels (foires, concentrations coccinelles, …), plus de vie 
associative (en période de Noël, il y avait au moins une crèche par quartier).

2.3. « Vivre à Mariembourg … aujourd’hui ? »

Vivre dans ma commune
Aujourd’hui ?

+ Atouts − Faiblesses
Existence des TEC/SNCB
Extension du zoning
Commerces de proximité
Présence de professions libérales
Présence du CF3V
RAVEL
Présence de patrouilles policières en voiture à 
certains endroits
Bibliothèque
Ecole primaire
Enseignement spécial générateur d’emploi
Manque de terrain à bâtir

Insécurité sur la place de la Gare et la place 
centrale (drogue) + près de la station 
d’épuration et en général
Insécurité routière
Disparition infrastructures sportives au profit 
de Couvin centre
Manque d’écoute de la part de l’Administration 
Communale => manque d’investissement 
Communal
Disparition du champêtre
Manque de présence policière
Investissements incohérents (ex : rue 
d’Arschot : plots) et risques d’accidents
Absence de sentiers balisés
Problèmes de stationnement sur les trottoirs
Non respect de la priorité de droite
Manque de terrains à bâtir
Problème d’accès au cimetière (chemin n° 10) 
suite à la vente du camping
Beaucoup de problèmes liés à la sécurité 
routière, par ex. :
rues dangereuses (notamment Rue d’Arschot), 
trottoirs à réparer
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2.4. « Vivre à …. Demain ? »

Les participants émettent des souhaits et évoquent quelques craintes :

Vivre dans ma commune
Demain ?

+ Opportunités (souhaits) − Menaces (craintes)
Améliorer la sécurité (personnes)
Création d’une petite infrastructure sportive
Développer le tourisme : sentiers 
ouristiques,…
Mise en valeur du patrimoine par une bonne 
information
Améliorer la signalisation du Syndicat 
d’Initiative
Poursuite du RAVEL N5 vers Chimay et au-
delà (passerelle) vers Barrages de l’Eau d’Heure
Création de pistes cyclables chaussée de 
Philippeville (+ passerelle)
Mise en valeur du patrimoine architectural et 
naturel
Inciter à la mise en valeur du patrimoine privé 
et public
Rue d’Arschot : souhaits d’installation de 
ralentisseurs de vitesse

Augmentation de l’insécurité
Développement d’un « nouveau site HP » à 
gauche de la ligne 132 qui relie Charleroi
Devenir du home « désaffecté »
Devenir du bâtiment du FOREM
Manque de répression face aux incivilités 
(éducation des enfants ?)
Mise sous tutelle de la Commune

2.5. « A quoi ressemblerait votre village idéal ? »

Suite aux réponses des participants sur une feuille prévue à cet effet, nous reprenons ici 
de manière partielle et anonyme certaines de leurs expressions :

« Dans mon village idéal »,

Il y aurait de bons rapports avec l’Administration Communale et les élus communaux.
Les jeunes s’intégreraient dans la vie de la Commune.
Le tourisme aurait une place de choix, l’accueil y serait important.
Les sentiers seraient balisés.
Les déplacements des usagers faibles seraient sécurisés au maximum par des aménagements 
opportuns (création de pistes cyclables et libération des trottoirs).
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Suite au top 5 effectué individuellement par les participants, les thèmes, idées et 
commentaires qui reviennent le plus fréquemment sont : 

 Sécurité
 Bien-être
 Vie associative
 Présence de commerces
 Ecoute des Autorités Communales
 Tourisme
 Mise en valeur du patrimoine
 Présence d’infrastructures sportives

2.6. « Des idées à faire partager ? »

3. Explications sur les suites de l’ODR

Distribution et réception des fiches de candidature à la CLDR et des feuilles d’évaluation de la 
réunion.

M. Calice donne quelques informations concernant le RAVel :
Sur la zone de Mariembourg, il faudra prévoir une passerelle afin d’avoir l’assise accessible.

4. Clôture de la soirée par M. Benjamin Calice, Conseiller Communal

M. Benjamin Calice remercie les participants et la Fondation Rurale de Wallonie.

M. Benjamin Calice invite les participants à partager le verre de l’amitié gracieusement 
offert par la Commune et à parler autour d’eux, des réunions d’information/consultation 
qui vont suivre. 

La 8ème réunion d’information/consultation se déroulera l’année prochaine, le jeudi 
13 janvier 2011 à Cul-Des-Sarts.

Pour le Bureau Régional,

Alain Domer,
Responsable ESEM


